

Comité : Conseil des expert.e.s sur la sécurité mondiale

Thématique : Comment protéger les civils de l'insécurité ?

Nom de votre think tank/groupe de réflexion : Centro Brasileiro de Relações Internacionais (CEBRI)

1. De quelle manière votre think tank est concerné.e par le sujet ?

Le CEBRI en tant que centre de réflexion indépendant basé à Rio de Janeiro, accorde une grande importance aux questions liées à la sécurité humaine et aux impacts de l'instabilité internationale sur les sociétés civiles. Le Brésil, toujours fidèle à sa tradition diplomatique fondée sur le respect du droit international et la recherche de solutions pacifiques, fait de la protection des populations civiles un élément central de son action internationale.

Dans ce contexte, le CEBRI agit comme une plateforme de dialogue entre les acteurs publics, privés et de la société civile afin de proposer des solutions concrètes aux menaces contemporaines. Par exemple, ses travaux sur l'exploitation minière illégale en partenariat avec le World Gold Council et APCO Worldwide illustrent leur capacité à mettre en lumière les liens étroits entre les enjeux environnementaux, le développement économique et la sécurité civile. L'exploitation minière illégale engendre non seulement la dégradation de l'écosystème mais aussi des violations du droit humain, fragilise les communautés locales et alimente la corruption et les réseaux criminels.

Par le biais d'organisations de rencontres internationales de haut niveau, comme le 18^{ème} sommet des BRICS, qui s'est tenue du 6 au 7 juillet 2025, le CEBRI contribue à la création d'une coalition internationale de pays volontaires visant à améliorer les traçabilités des ressources, protéger les populations vulnérables et encourager des pratiques durables. Ce type d'initiative démontre la fonction du CEBRI comme moteur d'idées et d'actions, capable d'influencer les conceptions de politiques internationales axées sur la sécurité des civils.

2. Que propose votre think tank ?

Le CEBRI estime que la protection des civils ne peut être assurée que par une réponse collective et intégrée. Dans cette perspective, il propose plusieurs options :

Tout d'abord, il est impératif de renforcer la coopération internationale : favoriser une coordination plus étroite au sein de grandes organisations multilatérales comme l'ONU, le G20 ou le BRICS pour que, ensemble, ils puissent mieux prévenir et gérer des crises, en mettant la protection des civils en priorité.

Deuxièmement, le CEBRI estime que la création d'alliances volontaires est nécessaire. Il faut soutenir les initiatives de partenariat entre États, organisations internationales, entreprises et ONG pour répondre à des menaces spécifiques telles que l'exploitation minière illégale, le flux d'argent illégitimes ou encore le crime organisé.

De plus, le CEBRI appelle à mettre la sécurité humaine au centre des débats et des décisions. Ce n'est qu'en promouvant une approche qui lie la protection des civils à des politiques qui garantissent l'éducation, la santé, la justice et le développement durable, qu'on pourra puiser s'attaquer aux vraies causes de l'insécurité sur le long terme.

Ensuite, il est d'une importance primordiale de Garantir la transparence et la responsabilité : soutenir des initiatives visant à renforcer les efforts sur la transparence et la traçabilité, non seulement dans l'exploitation des ressources, mais aussi dans les flux financiers et les activités criminelles, afin de limiter la corruption, les conflits et les violences qui touchent les civils.

Pour conclure, le CEBRI milite afin de favoriser l'interaction avec la population : Continuer à organiser des forums, publications et rencontres internationales réunissant décideurs, experts et représentants des communautés concernées, afin de développer des solutions innovantes, communes et légitimes.